

En las oficinas de M. GLOBO, San Agustín, 2, y en todas las librerías.

ANUNCIOS.

Se reciben en esta Administración, y en la Sociedad Económica de Amigos del País, de Cádiz, principal, y en Barcelona, Cádiz y Madrid, en la calle de San Agustín, 2, y en todas las librerías.

MADRID—NÚM. 4108

SUSCRICIONES

Table with subscription rates for different regions and durations. Includes columns for 'Meses', 'Años', and 'Semanas'.

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO POLITICO, CIENTIFICO Y LITERARIO

AÑO XIII—TERCERA EPOCA

Sábado 29 de Enero de 1897

NUESTRO GRABADO

Entre los monumentos que de la época romana restan todavía en nuestro país, puede contarse el teatro de Sagunto, representado en su estado actual por nuestro grabado de hoy.

Sagunto, la antigua colonia de los griegos de Zante; la ciudad que despertaba la envidia y la codicia de Cartago mereció a su prosperidad y su riqueza; la causa y el principio de la segunda guerra púnica no fué destruida por Anibal de modo tan completo que no pudieran los romanos restaurarla.

Emprendieron esa restauración los Scipiones y si la ciudad no recuperó por completo su antiguo esplendor, quedóle, sin embargo, importancia bastante para que en ella se elevaran muchos y muy hermosos monumentos.

No vamos aquí a hacer la historia de Sagunto, ni siquiera podemos relatar con extensión aquel memorable sitio, que entra siempre como uno de los primeros timbres de gloria de nuestro fiero sentimiento de independencia nacional.

Todo el mundo recuerda cómo el odio de Anibal contra el pueblo romano halló en Sagunto el pretexto para la segunda guerra púnica, y de qué manera el joven é impetuoso candillo cartaginés puso sitio á la ciudad reuniendo en torno de ella 150.000 hombres.

En vano fué que los sanguntinos aliados de los romanos, apelasen á estos, y en vano que Roma enviase sus embajadores al campo cartaginés, y luego al Senado de Cartago, para demandar el respeto á la independencia de sus aliados y á los convenios de paz entre ambas Repúblicas. Anibal apretó el cerco batiendo con toda clase de máquinas las altas murallas de Sagunto.

Al cabo de ocho meses, los sitiados, á pesar de su heroísmo, conocieron que no podían resistir por más tiempo la enorme superioridad de fuerzas del sitiador. Impulsados por su desesperación y por su odio, resolvieron que éste nada, sino ruinas, recogiese. Así, reuniendo en la plaza pública todos los tesoros de los templos y los objetos de valor de los ciudadanos, hicieron una enorme pira, y á su resplandor comenzaron á matarse unos á otros.

La fortuna de Anibal fué superior á esta desesperación heroica de los sanguntinos. Cuando tenían principio las cenizas tales, un alto y principal torreón de las murallas vino al suelo con espantoso estrépito. Por la brecha entraron como una inundación las masas del ejército cartaginés; la hoguera donde habían de consumirse tantas riquezas, fué apagada; los brazos levantados para el suicidio quedaron sujetos, y Anibal pudo enviar á Cartago grandes cantidades de oro y plata y numerosos esclavos.

Quedaron aún con vida y llorando su desgracia sobre las humeantes ruinas, sanguntinos suficientes para que Roma, vencedora de su rival, pensase en la reedificación de su fiel aliada como satisfacción dada á la misma. Reedificóse, en efecto, Sagunto, y volvió á ser un importante municipio. De aquella época quieren algunos que sea el teatro. Con mejor acuerdo afirman otros que es de la época del imperio, y aun hay quien asegura que pertenece al reinado del emperador Claudio.

De cualquiera modo, el teatro de Sagunto es, de todos los monumentos antiguos de esta ciudad, el que se conserva mejor.

Su arquitectura pertenece al orden toscano. Está construido con piedras pequeñas de un color azulado, pero tan perfectamente unidas, que las gradas parecen de una solapeza.

Todas las antiguas distribuciones del teatro antiguo, se las puede observar allí: la escena, el proscenio, el postencio, el coro y la orquesta. Se alvierte perfectamente las 33 gradas en las cuales tomaban asiento los espectadores; las entradas, independientes unas de otras, que había para dar paso á los magistrados, á los caballeros, á los cortesanos y al pueblo.

Este teatro podía contener unas 1.200 personas. Los godos y los árabes lo habían respetado; es á los franceses á quienes corresponde la gloria de haberlo destruido en parte, con motivo ó con pretexto de que necesitaban piedra para las fortificaciones y era preciso utilizar aquella con que está labrado el monumento.

Sagunto, que llegó á perder hasta su nombre, pues que le llamó en la Reconquista y posteriormente Murviedro, de las palabras *Muri veteres* con que se designaba sus antiquísimos muros, ha recordado su primitivo nombre mereced á la admiración y al respeto, con que las nuevas generaciones han recordado sus glorias.

LUIS WINDHORST

El jefe del partido católico alemán ha adquirido de algunos años á esta parte un renombre y una celebridad á que no llegan sino los grandes caracteres y las inteligencias elevadas.

Windhorst es un hombre político hábil y un ora-

dor elocuentísimo: quizá el más elocuente del Parlamento alemán. Sus discursos provocan siempre el interés general, y sus palabras son, las más de las veces, trasmitidas por telégrafo á todos los periódicos del mundo. Es el adversario más resuelto del príncipe de Bismarck y el único á quien éste teme en la polémica. En multitud de ocasiones se ha visto al canciller entrar en el Reichstag sonriente y con aires de triunfo, y tornar su fisonomía en tosca y hurañada despues de haber oido unos cuantos epigramas al gran orador católico.

Nadie como él conoce los flacos del famoso hombre de Estado ni los puntos vulnerables de su política. Cuando quiere hacer saltar en su asiento al príncipe, lo consigue con sólo proponérselo. Unas cuantas frases aceradas, alguna palabra que mueva á risa al auditorio ó algun recuerdo molesto, ponen al que es dueño de Europa, y lo es pocas veces de su carácter, de un humor endiablado.

Habla con una frecuencia que no envidiara ningún orador español. El más locuz de nuestros hombres políticos es una esfige comparado con Windhorst. Cuando termina una legislatura, sus discursos se cuentan por cientos, y sus preguntas y sus interrupciones por miles. Orador más fecundo no lo hay ni lo ha habido en Alemania. Lasker, el antiguo jefe de los nacionales liberales, de quien tanto se han burlado sus compatriotas por la incontinencia de la

lengua: sus adversarios le respetan. Los unos y los otros, el 17 de Enero, en que se celebraba la fecha de su natalicio, le enviaron calurosísimas felicitaciones.

Los amigos íntimos dieron en su honor un banquete en el cual se leyeron despachos de las principales ciudades de Europa y de los Estados Unidos. Un telegrama excitó la risa general por la gracia y la intención con que estaba escrito. Decía así:

«Al señor ministro de Estado Dr. Windhorst (sabido es que Windhorst fué ministro del rey de Hannover), un viva con motivo de su 75 aniversario.

Prometemos al jefe del centro el 21 de Febrero (fecha de las elecciones) todos los hombres que pida para su ejército durante tres años. Firmado: los miembros de la Sociedad de Socorros de Talkenberg.»

Windhorst será seguramente elegido de nuevo. Algo daría Bismarck porque no lo fuese. Cuando se discute otra vez el septenario militar, el gran orador abrirá brecha en las filas de la mayoría.

Dáse aquí el caso raro de que un católico ferviente defiende los derechos del Parlamento, que son los de la libertad, y un hombre como Bismarck, protestante y enemigo de la unidad de la Iglesia, defiende el régimen despótico y el cesarismo.

Pero á bien que con las últimas órdenes emanadas del Vaticano no tiene que esforzarse mucho el



EL TEATRO DE SAGUNTO

palabra, era realmente mudo al lado del jefe de los católicos.

Luis Windhorst es un orador clásico; fluyen en él las ideas con facilidad y con brillantez; la expresión es clara y precisa. Se le pueden objetar sus doctrinas, pero nunca dejará de oírsele con gusto. La estructura de sus períodos es admirablemente correcta. Si no conservase el acento hannoveriano, sería un orador irrepachable.

Conoce á los auditores y singularmente al auditorio del Reichstag como nadie. Conviénele algunas veces no producir efecto, y adopta un tono familiar, casi pedestre. Conviénele, por el contrario, levantar tempestades ó provocar aplausos, y entonces adopta un estilo patético y grandilocuente, salpicado de sentencias y de frases oportunísimas, de esas que emocionan siempre á las grandes Asambleas.

Windhorst, como todos los que nacen oradores, posee en grado sumo la gracia y el humor, pero el humor propio de los países del Norte. La edad le ha quitado alguna frescura en la expresión; pero así y todo, no hay en su país quien le aventaje en el arte de ser agradable y ocurrente.

Este personaje nació el 17 de Enero de 1812. Ha cumplido, por consiguiente, los 75 años de edad. Es bajo de estatura, más bien grueso que delgado, pareciéndose mucho á Thiers.

Su voz conserva el timbre claro y sonoro de la juventud. El cuerpo se va encorvando poco á poco, pero cuando le anima el espíritu, en uno de los grandes debates del Reichstag ó del Landtag, se yergue y se remozca de modo que nadie diría al verlo que ha pasado tanto tiempo por él.

Sus correligionarios le idolatran y le obedecen

celebre caudillo del centro para modelar su conducta de acuerdo con la del Canciller. Segun telegramas, Leon XIII estima que el mejor medio de sostener la paz es prepararse para la guerra, y que el Reichstag debe ser eco fiel de los deseos de Moltke, del emperador y de Bismarck.

LA MODELO

Por la lucerna del estudio entraban las últimas claridades de la tarde, haciendo brillar con reflejos dorados las armaduras colgadas en lo alto de la pared; el resto de la habitación estaba casi á oscuras, pues á medida que la luz última subía por las paredes surgían de abajo las sombras, haciendo cada vez más intenso el fuego con que ardía la pipa de mi amigo Luis, cuando éste absorbía el humo.

—Ahora que apenas nos vemos las caras—me dijo—voy á hacerte una revelación. No tendría valor para hacértela á la luz del día.

—¿El asunto es tan grave?

—No; ipero es tan ridículo! ¿Te acuerdas de Amparo?

—¿Amparo, la modelo?

—La misma. Pues bien, estoy loco por ella: pero loco de remate, y sin esperanzas de curación.

—Lo cual no me parece ridículo, porque la chica tiene unos ojos que pueden volver loco al más sesudo de los mortales. Pero á fé que ella es compasiva y donde pone la enfermedad pone en seguida el remedio.

—Estás equivocado. Amparo no es mujer tan liviana como te figuras.

—Sea, pues tú lo dices. Ahora veo que estás ena-

morado de verdad; veo que tienes sobre los ojos la correspondiente venda.

—Déjame hablar, y luego podrás decirme si estoy ciego ó veo claro. Tú sabes que Amparo ha sido durante más de dos años mi modelo. Vino al estudio cuando empecé á pintar mi cuadro *Las odinas*. Me la habían recomendado como mujer de contornos perfectos, de líneas griegas, de color fresco y rosado. Tú la has visto cuando ponía al desnudo, y sabes que ni en líneas ni en color habían exagerado los que se hacían lenguas de ella. Imposible encontrar busto más gracioso que aquel, ni curva de caderas más elegante que aquella curva, ni brazos torneados como sus brazos. Pues bien; yo te juro por mi fé de hombre honrado que jamás, en las largas sesiones pasadas en el estudio, solos ella y yo en esta sala, sin más testigos que las figuras de mis cuadros, jamás, cruzó por mi cabeza un pensamiento que no fuera de honrada y sincera admiración de artista por aquella mujer colocada delante de mí sin velo alguno que me ocultara sus perfecciones. Trasladé al lienzo su contorno, y en las mujeres de mis cuadros puse el carmin de sus labios, la luz de sus ojos, el color de su pelo, la transparencia de su piel, sin que me tentara el diablo á mirar de cerca aquellos ojos ni aquellos labios. Solo una vez, me permití un atrevimiento con ella, y fué porque necesitaba pintar rubor en la cara de una de las figuras del cuadro que entonces tenía entre manos...

—Si quisiste ver el rubor en la cara de Amparo, y no lo conseguiste, porque las modelos no se ruborizan. Adelante.

—Algunas se ruborizan, y Amparo, ante mi agresión, se puso del color de a grana. Pero te lo juro: lo hice con el único objeto de ver en su rostro cual era el color que debía sacar de mi paleta. Conste, pues, que en dos años que ha lucido Amparo delante de mí todos sus encantos, no ha turbado una sola noche mi sueño ni me ha inspirado el menor interés. Me enamoré de ella anteayer. Llovía á cántaros: salía yo, despues de almorzar, de mi casa, á tiempo que una señora detenía á un simon y se disponía á subir al coche. ¡Qué pié enseñó al apoyarse en el estribo! El velo de la mantilla me impidió ver su rostro, pero me dió el corazón que había de ser hermosísimo. Tomé un coche y dije al simon que siguiera al en que iba la desconocida. Despues de un charro de hora de marcha se detuvo al final de la calle de Hortaleza.

—Iria al estudio de Mignelito.

—Exactamente: porque la desconocida no era otra que la misma Amparo.

—Eso lo había yo adivinado desde que tú viste en la calle á la señora.

—Lo que no divinarás, es que ha bastado el verla en la calle vestida como las demás mujeres para enamorarme de ella, hasta el extremo de no encontrar alivio á mi pasión más que delante de ese cuadro donde está ella, donde veo su cara de cielo.

—Pues que Dios no te dé penas mayores que esa. ¿Tienes más que citar mañana, y pasado, y el otro y tenerla de modelo hasta que te causes de admirar sus divinas perfecciones?

—No quiere venir. Me ha leído el amor en los ojos, y se ha negado á servirme ya de modelo. Y hace bien, porque el amor que siento por ella, se enciende con eso: mi amor nació cuando vi oculto lo que antes veía sin que una gasa se interpusiera entre mis ojos y su cuerpo.

—Vendrá; tardará más ó menos en rendirse, y vendrá. Quedará curado de tu pasión y *laus deo*. Al oírte hablar de amor me habías asustado. Crete que me ibas á hablar de matrimonio, pero veo que sólo se trata de un amorcillo que más tiene de carnal que de otra cosa.

—No lo creas, y la prueba de ello es que pienso en casarme.

—¿Por haber visto calzado un pié que has visto cien veces descalzo?

—Empecé por ahí, pero en los dos días que van pasados, lo que fué en un principio deseo pasajero, se ha convertido en pasión intensa; Amparo es una buena muchacha, y estoy decidido á casarme con ella.

—Ponte en cura—le dije, soltando una carcajada.

Pero hubé de ponerme serio cuando Luis, cogiéndome de la mano, me llevó á un ángulo del estudio, y despues de encender luz me dijo:

—¡Mira!

Y me enseñó su cuadro *La Casta Susana*, premiado con medalla de oro en la Exposición.

Amparo había servido de modelo para la Susana, y Luis tenía cubierto con una cortina el cuerpo de la figura.

—¿Qué significa esto?—le pregunté.

—Esto significa que mi amor no es carnal como crees: este velo no caerá hasta que haya santificado mis ojos con el matrimonio.

JOAQUIN MAZAS.

EL BANQUETE MILITAR

Hoy se celebra en el sitio real de Aranjuez una extraña fiesta militar-palatina. En España ha pasado casi inadvertido el proyecto, y no se han oído más censuras que las de aquellos a cuyo juicio el hecho de reunirse en Madrid un día dado, todos los jefes de cuerpo de la Península podía ser ocasión de sucesos desagradables.

Fuera de España ha producido y sigue produciendo el caso una grandísima sorpresa.

Hé aquí lo que acerca del particular escribe La Epoca en un artículo laudatorio: «La inauguración del nuevo Asilo de Huérfanos, de Aranjuez, que mañana ha de celebrarse, promete ser una verdadera solemnidad. En ella aparecerá la reina, rodeada de todos los capitanes generales de ejército, y de todos los coroneles de los regimientos y tenientes coroneles de los batallones de cazadores, lo cual no sabemos que haya ocurrido jamás en España.»

Tampoco nosotros; pero si sabemos que algo muy parecido ocurrió en Francia el día 2 de Octubre de 1789. Y como la historia es curiosa, a título de tal y no con el propósito de hacer inoportunas comparaciones, vamos a referirla: «El 2 de Octubre (dice Thiers) los guardias de Corps imaginan dar un banquete a los oficiales de la guarnición de Versalles.

La alegría que reina desde los primeros instantes se convierte muy luego en viva exaltación. Los convidados, espada en mano, brindan por la salud de la familia real, sin acordarse para nada de la nación, tocan á ataque las trompetas y los comensales, puestos de pie, entonan el himno conocido de

«Oh, Ricardol, oh, mi rey! si el mundo te abandona... Prometen y juran todos morir por el rey como si éste se hallase en el mayor peligro, y se distribuyen unos á otros escarapelas blancas.

Alguien propone invitar á la reina, la cual se presta á ello sin inconveniente alguno. El rey, que volvía á tal punto de la caza, es atraído al lugar del banquete. Ante los dos se postran de rodillas los oficiales, recibiendo y despidiéndolos en triunfo.

Al día siguiente se celebra un almuerzo, al cual asiste también la reina, que declara su gran satisfacción por los sucesos de la víspera.

Dicese que la víspera había sido pisoteada la escarapela nacional; pero no está comprobado el hecho. De todas suertes ¿qué conducían tales reuniones? Por una parte sólo podían excitar una adhesión del momento, y por otra tenían que originar fuera una irritación peligrosa y terrible.

Propagóse el rumor de lo ocurrido, y la imaginación popular, relacionando los hechos, agregó las propias exageraciones á las del festín de Versalles: Las promesas juradas al rey fueron tenidas por amenazas á la nación, y no se tardó el conflicto.»

Arriba advertimos que no es nuestro propósito comparar la fiesta que hoy ha de celebrarse en el real sitio de Aranjuez con la celebrada va á hacer un siglo en el real sitio de Versalles.

Queremos únicamente recordar las palabras del gran estadista é historiador francés, que tienen igual aplicación al uno y al otro caso.

No nos alarman los temores de algunos pesimistas, á juicio de quienes el dejar todos los cuerpos activos de infantería sin sus jefes naturales, existiendo, como según parece existen, en el ejército español determinadas corrientes, constituye una imprudencia notoria.

Tampoco nos preocupa lo que preocupa con algo más de razón á los hombres prácticos; es, á saber, la hipótesis de que los festines y los viajes hayan de ser costeados por el fondo de los regimientos.

Lo que nos causa desagradable sorpresa, es el marcado carácter de la ceremonia.

Los juramentos de fidelidad se prestan ante las Cortes, representantes de la Soberanía de la nación, y se hacen, cuando se renueva una Constitución, un régimen ó una dinastía, delante de la bandera.

Y como para el acto que se verificará dentro de breves horas, no ha salvado el gobierno las apariencias ni empleado el menor disimulo, á nadie pueden ocultarse su significación ni su objeto, y á ninguna persona de mediano sentido, se hará creer que la solemnidad en cuestión tiene por único fin el inaugurar con pompa espléndida un asilo de huérfanos militares.

Vivimos á fines del siglo XIX, y no á fines del siglo XVIII. Del escaso valor que á los comienzos de la Revolución francesa alcanzaban los juramentos y compromisos de adhesión personal, atestiguan pronto los hechos. Hoy, á Dios gracias, es el derecho quien atega y la experiencia quien atestigua en contra.

No se curará así los males del ejército, ni se corregirán los defectos congénitos de su organismo, ni se logrará la ansiada y provechosa metamorfosis de una institución, á cuyo mejoramiento consagran todos los pensadores, sin diferencia de criterio político, sus más vehementes afanes.

El ejército de estos tiempos, no es ni puede ser la antigua Guardia de Corps, ó la más moderna y española Guardia Real; es y tiene que ser la nación armada, so pena de que continen indefinidamente el malestar, los recelos y las desconfianzas, para cuyo remedio trabajamos todos.

Hay además una grave falta política en la preparación de esa fiesta, cuyo simple anuncio ha causado en el extranjero muy natural asombro; falta que consiste en patentizar á los ojos del país una sospecha, ya, por desgracia nuestra, sobradamente vulgarizada.

La de que existe y funciona para la nación un árbitro, independiente de la nación misma, y con el cual, sin participación ni consentimiento de ella, se hacen pactos y se establecen particularísimas relaciones.

ECOS POLITICOS

La coalición ha sido para los federales una especie de matrimonio de conveniencia. Así como les va bien en tal concepto hacen la vista gorda á los desdenes de su cónyuge.

A las palabras del Sr. Portuondo en la Asamblea progresista, contesta La República: «El respeto á la absoluta neutralidad que desde un principio nos impusimos en las cuestiones que contó y cuentan y disputan entre sí los representantes del partido republicano progresista, nos veda rectificar al gunos conceptos equivocados—quizás por información deficiente ó mal comprendida—que emitió en a sesión de anoche el Sr. Portuondo.

Pero si, exagerando acaso los deberes de la imparcialidad dejémos sin contestación por ahora, á los ataques apasionados y como apasionados injustos, que el orador dirigió á nuestro partido, no hemos de prescindir de una aclaración que nos parece absolutamente indispensable: «no es exacto que la prensa de nuestro partido haya dicho, ni haya dado á entender, que los federales aprovecharán como pretexto las discusiones que han sobrevenido en el campo republicano progresista, para romper la coalición.»

¡Claro está que no la romperán! ¿Qué pierden ellos con la coalición? Son los socios industriales, y van por lo menos á medias; mientras que los progresistas republicanos son los socios capitalistas.

No pueden los federales perder más que el tiempo, y ese de todas maneras lo tienen perdido.

Observando la gran mayoría que los zorrillistas tienen en la Asamblea de su partido, un periódico dice que el Sr. Salmeron y sus amigos no tienen masas de que disponer.

¿Que no tienen? Pues, no hay más que cirles á ellos. —Pepito—preguntaban en una tertulia á cierto joven—¿de qué vive Miguel, ese amigo de quien es usted inseparable? —Vive de sus rentas. —¿Y usted? —Yo... Lo mismo. —¿No sabíamos que tuviera usted capital? —Yo no lo tengo... Por eso digo que vivo de lo mismo. Esto es, de sus rentas.

Así, los salmeronianos, disponen también de sus masas. De las del partido progresista.

Hablando de las bases sobre las cuales el ministro de Gracia y Justicia proyecta redactar el Código penal, dice El Correo que no se trata de hacer un código nuevo, sino de reformar el antiguo.

Y con su lenguaje pintoresco, nuestro colega, al ampliar esta idea, añade que se trata solamente de variar la disposición interior del edificio. En efecto; no se trata más que de convertir algunas habitaciones en calabozos para la prensa.

El Diario Español aplicando, como El Estándarte, el suceso del día á la política: «¿A que no acierta Camberland cuando se va el gobierno? Pues, todavía hay otra cosa más difícil de acertar. Cuando volverán al poder el Sr. Romero Robledo y sus amigos.

Leemos en un diario de la noche: «Los señores baron de Sangarren, Vildosola y otros conocidos carlistas, han salido esta tarde para Zaragoza á la inauguración de un camino. No va entre los inauguradores ningún representante de El Siglo Futuro.»

A la inauguración de un camino, habrá querido decir nuestro colega; no á la de un camino. Si fuera á la de un camino ya habría ido El Siglo Futuro por ver si le llevaba á alguna parte. A los caminos no tiene interés en ir. Porque á los caminos se va á perder el tiempo, y á El Siglo Futuro no le gusta perderlo. Aunque parezca que lo pierde sirviendo tan desesperada causa.

El Sr. Sanchez Perez, director de La República, ha escrito á El Mensajero, diario federal de Cataluña una carta, en la cual dice, que el Sr. Pi no ha querido que el órgano de su partido en Madrid diera su opinión sobre las cuestiones que dividen la Asamblea progresista á fin de que no pareciese que ejercía presión sobre los mantenedores de una ú otra tendencia.

El Progreso ha dado con esta carta y la exhuma en sus columnas con grande satisfacción. En ella hay párrafos como el siguiente: «El Sr. Pi y Margall dijo al firmar las bases, y ha repetido muchas veces despues que él entiende que se halla sistemáticamente detenida la soberanía del pueblo, allí donde existen poderes permanentes y hereditarios.»

El Progreso muy satisfecho, dice que el Sr. Pi y Margall es de su misma opinión. Vamos á cuentas. El año 1872 había en España monarquía. Esto es, poderes permanentes y hereditarios, y era jefe del gobierno el Sr. Ruiz Zorrilla. Contra él porque consideraban detenida la soberanía se alzaron en el Ferrol los republicanos intransigentes.

¿Quién había de decir entonces á esos republicanos intransigentes, que habían de justificar, aunque á destiempo, su insurrección los amigos del Sr. Ruiz Zorrilla?

EL «DESTRUCTOR» EN VIGO

A las once y media daba fondo esta mañana en nuestro puerto—dice La Concordia de Vigo—el cazatorpedero Destructor, que acaba de realizar el viaje más rápido hasta ahora conocido.

De Glasgow á Falmouth tardó tan sólo treinta horas; de Falmouth al Cabo, Finisterre, con mar gruesa y tiempo duro, distancia de 450 millas las recorrió en veinticuatro horas.

La mucha mar que encontró el Destructor frente á dicho Cabo fué causa de que su ilustrado comandante el teniente de navío de primera D. Fernando Villamil para no forzar la máquina, entrase ayer de arribada en Muros.

Allí sufrió un pequeño percance; garreo una de sus anclas y un calabrote de un buque mercante se le curedó en el helice.

A las nueve salió de Muros haciendo el viaje á corta marcha, y en veinte minutos salvó el trayecto de las islas Cies á su fondeadero.

El Sr. Villamil trae como segundo al teniente de navío D. Santiago de Celis, y de tripulantes solamente siete hombres: probablemente aquí se aumentarán estos.

Viene también á bordo un maquinista representante de la casa constructora Sres. Thomson, responsable ante el gobierno español durante seis meses de los resultados del barco.

El Destructor tiene ya montado un cañon de nueve centímetros de eje central, cinco tubos lanza-torpedos y dos ametralladoras revólver Hotchkiss; faltándole para completar su artillería, operación que realizará en Cádiz, cuatro cañones de seis libras tiro rápido.

No tiene más que dos reducidas cámaras, una para los oficiales y otra para los marineros, y el resto lo ocupa toda la máquina.

Con el carbon reglamentario de sus carboneras, puede recorrer 5.110 millas á un andar constante de 11 1/2 (andar de los correos españoles) y con tiro forzado, no excediendo de dos pulgadas la presión, 700 á toda velocidad, ó sea á razón de 23 millas por hora.

Las calderas son del tipo de las locomotoras y las primeras fabricadas con éxito para buques de esta clase, pues en el Poliphemus, donde trataron de probarlas, dieron tan mal resultado, que tuvieron que reemplazarlas por las del sistema ordinario.

La casa constructora hizo pruebas con 11 helices antes de colocar al Destructor los dos que hoy regularizan su marcha.

Sobre el puente, que está en la proa, se halla colocada una potente luz eléctrica que ilumina por 15.000 bujías.

El timon es movido á vapor. Dicho buque es el primero que se construyó en Europa de este modelo, que aquí se llama modelo Pezuela, por haber sido construido á indicación de ese señor ministro de Marina, quien dió la comisión al Sr. Villamil, el digno é ilustrado comandante del Destructor, para contratarlo, estudiando antes el proyecto, que en verdad nunca pudieron creer, los que desconocían la importancia y condiciones del constructor, pudiera dar tales resultados.

Es indudable que este buque satisfará al gobierno español, tanto por lo menos como á los constructores, los cuales reciben de su gobierno la prueba más palpable que puede dar el gobierno de Inglaterra; mandar construir un número de buques sistema Pezuela, ó sea destructor, el cual es indiscutible que será en el mar el enemigo siempre vencedor del torpedero, ya sea en mares tranquilos ó agitados, como acaba de ser demostrado atravesando el golfo de Vizcaya, donde los marinos ingleses creían iba á ser de hecho nuestro Destructor.

La llegada de este magnífico buque, que hace honor á la marina española y especialmente á su comandante Sr. Villamil que lo ideó y dirigió su construcción, ha despertado de tal modo la curiosidad pública en nuestra población que en el momento de su entrada se hallaban las baterías y los muelles llenos de gente, y á poco de dar fondo, ininidad de botes lo rodeaban y la cubierta del buque vióse luego invadida.

Antiguos compañeros del Sr. Villamil se apresuraron á abrazarle y felicitarle por su feliz expedición.

El Destructor peru anecerá en Vigo hasta el jueves, y una vez provisto de carbon y víveres seguirá su viaje á Cádiz si no dispone otra cosa el ministro de Marina.

Seguramente sucederá en Vigo lo que en Falmouth, donde, según pudimos oír esta mañana al Sr. Villamil, no quedó nadie sin visitar el Destructor. La casa constructora ha ganado, pues, las apuestas que tenía pendientes con varios yacbees y los marinos é ingenieros ingleses se han equivocado en sus fatídicos vaticinios.

TELEGRAMAS

PARIS 27.—Segun las últimas noticias de Madagascar, los franceses han abandonado á Tamatave.

LONDRES 27.—Las Cámaras dinamarquesas reanudarán sus sesiones el martes próximo.

GENOVA 28.—Los oficiales de la escuadra española surta en este puerto, continúan siendo muy obsequiados aquí.

Anoche asistieron al Circulo Artístico, al Club de los Nobles y al Club del Tumen, obteniendo en todas partes las mayores muestras de simpatía. Se brindó por España é Italia y por sus soberanos.

ROMA 28.—Cámara de los diputados.—A instancia del presidente del Consejo, Sr. Depretis, se pasa á votación una proposición de confianza al ministerio, que resulta aprobada por 229 votos contra 154.

LONDRES 28.—Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última. Lord Churchill lee la correspondencia que tuvo con el marqués de Salisbury, á fines de Diciembre último.

El ministro Smith hace grandes elogios del difunto lord Iddesleigh. La Cámara declara haber sabido con sentimiento la muerte de aquel ilustre estadista, despues de un discurso de Gladstone, asociándose á los elogios del ministro.

Comienza la discusión sobre la contestación al discurso de la corona. El jefe del partido liberal, Gladstone, hace uso de la palabra en contra.

Se aprueba en general la política seguida por el gobierno en las cuestiones exteriores; pero censura con notable energía los proyectos de ley referentes á la cuestión irlandesa.

LA CUESTION DE EGIPTO EN LA CÁMARA DE LOS COMUNES. LONDRES 28.—(Cámara de los Comunes).—Continúa la sesión de la noche.

El ministro Smith contesta al discurso de Gladstone sobre la política exterior. Hace declaraciones análogas á las de lord Salisbury con la Cámara de los Lore.

Respecto de Egipto, dice que el gobierno tiene la intención de reducir antes del 1.º de Abril, á 5.000 hombres el ejército inglés que ocupa aquel país.

Añade que se trata también de reducir notablemente el ejército egipcio de modo que no exceda de 10.000 hombres.

Tocante á la cuestión de Irlanda, dice que la actitud de Gladstone como jefe del partido nacional puede producir un estado de cosas que justifique las medidas propuestas en interés del pueblo irlandés.

LA DECLARACIONES DE SALISBURY SEGUN EL «TIMES.» LONDRES 28.—El Times considera el lenguaje que empleó ayer en la Cámara el marqués de Salisbury más tranquilizador que su carta de Diciembre último á lord Churchill, y que el discurso que pronunció en Guirhall.

El periódico de la City, cree que la cuestión búlgara entra en vías pacíficas.

EN LAS CÁMARA INGLESA LONDRES 28.—Cámara de los Lore.—Despues de un corto debate, se aprueba la contestación al discurso de la Corona.

Cámara de los Comunes.—Se suspende la discusión del Mensaje que continuará esta tarde.

UNA CARTA DE CHURCHILL LONDRES 26.—Los periódicos publican el texto de la importante carta que lord Churchill dirigió al primer ministro marqués de Salisbury, leida anoche en la Cámara.

Dicho documento constituye una desaprobación completa de la política de aventuras del marqués de Salisbury, y aconseja la abstención absoluta de Inglaterra en las rivalidades de las naciones continentales. Censura también con bastante viveza la política interior del gabinete.

EL TÉRMINO DE UNA EPIDEMIA PARIS 28.—Un despacho de Buenos Aires, de origen inglés, dice que el cólera ha desaparecido en Buenos Aires.

LOS CONSERVADORES PORTUGUESES LISBOA 28.—Los conservadores han elegido por unanimidad al Sr. Serpa Pimentel para cubrir la vacante del Sr. Fontes, pero sólo en el cargo de individuo de la junta de trabajos electorales organizados con motivo de las próximas elecciones, y no en el de jefe del partido conservador liberal.

VAPOR-CORREO PORT-SAID 28.—Hoy ha salido de este puerto para el de Barcelona, el vapor correo de la Compañía Transatlántica, San Ignacio de Loyola.

LA CANDIDATURA DE RUSIA SAN PETERSBURGO 28.—El periódico Vremia manifiesta hoy que Rusia está dispuesta á aceptar la candidatura del príncipe de Leuchtemberg para el trono de Bulgaria, si las demás potencias la aceptan.

EL TABACO EN PORTUGAL LISBOA 28.—El Diario del Gobierno publica hoy un decreto elevando, á partir de la publicación del mismo, los derechos sobre el tabaco manipulado é importado del extranjero.

Como es sabido, en Portugal no existe el estanco de dicho artículo el cual pagaba ya crecidísimos derechos de aduanas.

CUERPOS COLEGISLADORES

SENADO

Sesion del 28 de Enero de 1887.

Pidió el Sr. Botella un expediente relacionado con el proyecto de admisiones temporales; abogó el general Salamanca por la construcción de un ferrocarril de vía ancha entre Valencia y Alcoy; anunció el Sr. Magaz una interpelación sobre libertad de enseñanza; presentó el marqués de Puerto-Seguro una exposición de los arroceros valencianos en contra del proyecto de admisiones temporales; hizo el Sr. Alcalá Zamora una pregunta relativa al tranvia del Este, y se entró en la orden del día, que era la interpelación sobre asuntos de Cuba.

Habló para alusiones el Sr. Tuñon para decir en nombre de los asimilistas que su ideal es que los españoles tengan en Cuba exactamente los mismos derechos y los mismos deberes que en cualquiera otra provincia de las peninsulares.

En seguida habló, también para alusiones, el señor Fabié, y dijo que á su juicio la política, dada la actual situación de Cuba, que debe seguir todo gobierno, es la de mantener á nuestras colonias como parte integrante de nuestro territorio.

El Sr. Balaguer resumió el debate en un discurso optimista, del cual resultó que Cuba está tranquila como balsa de aceite y que dentro de poco va á convertirse en tierra de Jauja, merced á las reformas ultramarinas que tiene en cartera el ministro.

Cuando terminó su discurso el ministro (serian las seis y media) se suspendió el debate y se levantó la sesión.

CONGRESO

Sesion del 28 de Enero de 1887.

Se abre, bajo la presidencia del Sr. Martos, á las tres y minutos. El Sr. Montero Rios apoya una proposición de ley para que se pensione á la viuda de un profesor de la Universidad de Santiago, el Sr. Rosende, muerto recientemente, despues de 61 años de servicios. Es tomada en consideración.

ORDEN DEL DIA Cuerpo burocrático-militar. Rectifica el Sr. Alvarez Bugallal (D. Benigno) pero hay necesidad de aplazar la discusión por no hallarse en la Cámara el ministro de la Guerra.

Arrendamiento de tabacos. El Sr. Maura contesta al Sr. Cos Gayon en un notabilísimo discurso. No estamos conformes con la mayor parte de las apreciaciones y afirmaciones hechas por el joven diputado; pero eso no nos impide reconocer su mérito.

En lo que se refiere á la extinción del déficit, ya contestará al Sr. Cos-Gayon el señor ministro de Hacienda; por lo que se refiere al asunto de que se trata, he de decir que antes que abolir el monopolio del tabaco, hay que suprimir la lotería, reducir las tarifas de consumos ó la contribución territorial; porque yo entiendo que es peligroso proponer reformas de ingresos sin indicar los impuestos que deben sustituirlos.

El proyecto, por otra parte, tiene una importancia grandísima bajo el punto de vista del contrabando. La administración no ha podido ni podrá jamás concluir con él, y el contratista es bien seguro que lo debilitará gradatamente, porque ha de tener mejor montada la policía y mayor interés que nadie en que se persiga con actividad.

Además, con el arriendo se podrá fabricar mejor y más barato, y esta competencia ha de ser un terrible enemigo contra el contrabando.

Estamos, por lo que respecta á los tabacos, como en los tiempos primitivos. Los argumentos y datos del Sr. Cos-Gayon se vuelven en contra suya, porque según ellos la fabricación cuesta en unas fábricas el 29 por 100 y en otras el 39 1/2, y se da, además, la anomalía de que la fabricación al por menor es más barata que al por mayor. Si la administración fuera buena, estas cosas no se sucederian.

Yo no lo siento, ni lo deploro, más que como diputado de la nación. Si hubiera sido ministro de Hacienda tantos años como el Sr. Cos-Gayon, lo sentiría mucho más.

No tiene autoridad el Sr. Cos-Gayon para combatir el arriendo de una renta que, como la del tabaco, no es carne de la carne del Estado, y no la tiene porque S. S. presentó un proyecto sobre arriendo de la renta de consumos, entregando esta renta importantísima á una empresa, y poniendo, además, á su disposición un cuerpo armado.

En cuanto á las cifras ayer leídas por el Sr. Cos-Gayon para demostrar que la renta de tabacos ha subido en estos últimos diez años, sobre ser esto de las cifras muy poco persuasivo, S. S. ha debido decir que las causas á que ese aumento obedece, son, entre otras, el estado de tranquilidad en que por fortuna hemos vivido desde 1875.

El orador está seguro de que el arriendo no producirá complicaciones en lo que toca al personal.

El Sr. SANCHEZ BEDOYA: Cada dos días tendreis que librar una batalla en las calles á favor del contratista.

El Sr. MAURA: Nosotros no damos batallas en las calles como en tiempo de S. S.

El señor conde de TORENO: Dejando á todo el mundo que haga lo que quiera, no hay necesidad de darslas.

El Sr. Maura termina su discurso haciendo grandes elogios del proyecto.

El Sr. Cos-Gayon rectifica, insistiendo en sus afirmaciones de ayer.

El Sr. Maura rectifica también, insistiendo en que el Sr. Cos-Gayon es el que menos autoridad tiene para combatir el arriendo, y añade: yo por mi juventud tengo buena memoria.

El Sr. COS-GAYON: Ya es la segunda vez que S. S. me llama viejo.

El Sr. Maura se disculpa con mucho ingenio, y da por concluida su rectificación. Se levanta la sesión á las siete y cuarto.

CORREO DE PROVINCIAS

La animación de nuestro mercado de hierros aumenta de día en día.

Sobre esto dice un periódico de Bilbao: «Diariamente ha venido registrándose una subida más ó menos considerable en los precios. Hace catorce días que el lingote de Glasgow se vendía á 23 chelines y ahora se cotiza á 47 la tonelada. El mineral de hierro se podía comprar fácilmente á 9 chelines, 6 pence en la tonelada, entregado en Cardiff, y á precios proporcionales en cualquier otro punto del Reino Unido, mientras que el martes me fué enseñado un telegrama de Bilbao ofreciendo la mejor calidad de Rubio á 75 franco á bordo.

Al mismo tiempo los armadores pedían un flete de 5/1 1/2 para estos puertos, elevando así el coste total de la tonelada de mineral á 12/6 1/2, es más, se han aceptado varias órdenes, y algunas de consideración á dicho precio.

Poco despues se recibieron noticias de América asegurando que se espera una gran demanda de rails durante el presente año, cuyos vagos rumores han adquirido confirmación en parte con el hecho cierto de que á Middlesbro han llegado órdenes para la entrega inmediata de 10.000 toneladas de lingote.»

En Sevilla se han dado algunos casos de viruela, sarampión y difteria. Con tal motivo dice nuestro colega El Posibilista: «Por fortuna los casos hasta ahora ocurridos son aislados y no tienen la menor importancia; pero eso no quita para que cuantos tienen hijos vean con gran recelo que no se adopten medidas, cuando éstas pueden dar mejores y más eficaces resultados.»

De aquí que nos hayamos decidido á dar la voz de alerta, y haciéndonos intérpretes de justas exigencias, pidamos al digno gobernador de la provincia que convoque la Junta de Sanidad.»

Ya han llegado á Valencia todos los cañones y el obús para fundir en bronce la estatua ecuestre de D. Jaime el Conquistador.

Sobre el aumento excesivo del precio de las carnes en Barcelona, dice La Publicidad: «Nos lamentábamos hace pocos días del aumento que había sufrido el precio de la carne de cerdo en nuestros mercados, y excitábamos á las autoridades para que tomaran cartas en el asunto, pues, considerábamos aquel aumento injustificado.»

El efecto de la queja ha sido contraproducente, pues ayer sufrió un nuevo aumento de precio dicha carne, que en unas mesas se expendía á 75 céntimos los 400 gramos y á 80 en otras.»

SECCION DE NOTICIAS

Ayer se verificó el experimento de Mr. Cumberland empujando de una muchedumbre que llenaba la Puerta del Sol y calle de Alcalá.

Una comisión compuesta de los señores cónsul inglés, Ranés, Mena y Zorrilla y Ginard fueron á esconder el afiler que había de hallar Mr. Cumberland. Escondieronlo en una pieza de paño del almacén de los señores Muñoz y Pedraza, calle Mayor.

Mr. Cumberland salió luego cogido de la mano del Sr. Ginard y con los ojos vendados.

Seguido de la multitud, llegó á la puerta del almacén, entró y halló el afiler en la pieza de paño. La gente le aplaudió muchísimo.

Pasado mañana es el último día de la realización del Bazar X, Alcalá, 52. Advertimos á nuestros lectores que la ocasión la pinta calva.

Desde la fundación de la Asociación de Amigos de los Pobres del distrito del Hospital, nunca se ha visto tan concurrida una junta general, como la celebrada anoche. Más de 130 asociados invadían el local de San Pedro de los Naturales.

Habiéndose reelegido la Junta directiva del año anterior, quedó constituida del modo siguiente: Presidente.—D. Luis Lorenzo y Corral.

Vice-presidentes.—1.º D. Narciso Casal.—2.º Don Eduardo Argudin.

Secretarios.—1.º D. Francisco Díez y Martínez. 2.º D. José García Giosa.

Contador.—D. Eduardo Fournier. Tesorero.—D. Higinio Díaz Delgado.

Hoy se reunirán los diputados de Málaga, Almería y otras provincias, para tomar alguna resolución sobre el arrendamiento del tabaco y á la vez ver lo que pueden sacar en provecho de sus respectivas provincias.

A las once de la mañana de ayer fué conducido á la sacral de San Isidro, el cadáver del Sr. Fernandez de La Hoz.

Gran número de amigos le han acompañado en el último homenaje que le podían hacer. El duelo era presidido por el presidente del Senado á quien acompañaban el secretario de la alta Cámara y el marqués de Mondéjar. Asistieron comisiones del Senado, de la Academia de Jurisprudencia, Ayuntamiento, Congreso, Sociedad de Escritores y Artistas y del Tribunal Supremo.

Hoy se reúne el tribunal de oposiciones para el ingreso en el personal administrativo de ferrocarriles con objeto de someter el programa á la aprobación superior.

Ayer tarde recorrió algunas calles de la capital un grupo numeroso de obreros en demanda de trabajo, que se disolvió tranquilamente á las indicaciones de los agentes de la autoridad.

AYUNTAMIENTO

A las tres y media se reunió ayer tarde el ayuntamiento. Después del acta de la sesión anterior se aprobaron los siguientes dictámenes:

Exceptuando á los teatros del arbitrio que venían satisfaciendo por asistencia de bomberos municipales.

Acordando la adquisición por subasta de material de incendios y reformas en el mismo, quedando sobre la mesa otros tres dictámenes sobre dicho servicio.

Se aprobaron además cuatro dictámenes de la comisión de obras; otro para la adquisición de la casa de la calle de Santa María, donde nació Moratín, y otros dos sobre beneficencia y ensanche.

Después se constituyó el ayuntamiento en sesión secreta.

La comisión de gobierno interior del Congreso se ha dividido en subcomisiones, en la forma siguiente: Bibliotecas y archivos.—Marqueses de Pidal, de Valderrazo y de Castroserna.

Impresos y Diario.—Marqueses de Pidal y de Valderrazo, y Flores Dávila.

Presupuestos.—Sres. Pedregal, Martínez (don Cándido), y Puga.

Inspección del material y servicios.—Sres. Martínez (D. Cándido), Puga y Flores Dávila.

Ayer salieron de Madrid para Zaragoza, con objeto de inaugurar un casino carlista en aquella capital, los señores marqués de Cerralbo, barón de Sangarren y Vildósola.

Aseguran los ministeriales que en la reforma de la ley municipal se establecerá el mismo censo que para las elecciones provinciales.

También afirman que es completamente inexacto que el gobierno piense aplazar las elecciones municipales.

En el proceso por delitos de imprenta que se siguen á nuestro compañero Sr. Gascon, ha pedido el fiscal de la Audiencia de Zaragoza el sobreseimiento.

Hoy saldrá para Roma con una misión especial el ministro del Brasil.

«EL GLOBO» EN CURA

A hora en que ya no podíamos anticipar la noticia á nuestros suscritores de provincias, tuvimos el gusto de recibir ayer el siguiente telegrama:

Habana 28 (3,20 tarde).

Director Globo.

Agricultores, industriales, obreros tabaco, felicitan por notables trabajos cuestion tabacos; rueganle insista defensa libre venta por nosotros pedida, apoyada representantes isla.

Presidente Union fabricantes, (arvajal.)

No es á nosotros á quien corresponde ciertamente insistir por hoy en la calificación de si eran ó no acertados los modestos trabajos que sobre tabacos hemos publicado; pero cumple é nuestro deber y á nuestros deseos persistir hoy como siempre en la defensa del desestanco del tabaco habano en la Península, y congratularnos por haber sido intérpretes fieles de la

opinión y de los intereses de nuestros hermanos del otro lado del Atlántico, á quienes enviamos cariñoso saludo, reiterándoles la expresión del impercedero afecto que con ellos nos une.

Telegrafían de Granada que en la tarde de ayer y en la calle de Varela, se suicidó un joven, estudiante de medicina, hiriendo también, aunque levemente, á su novia.

Querellas amorosas han motivado tal resolución. Por negarse á retirarse de delante de la redacción de El Progreso un grupo de 30 obreros, fueron detenidos dos por los guardias.

En la puerta del Sol los agentes de orden público detuvieron á las cuatro de la tarde á la célebre Vaquerina y á otra joven tomadora, que iba en su compañía.

A una mujer la robaron en el paseo de Areneros el portamonedas, que contenía una cadena de plata, 32 pesetas y un par de pendientes.

La robada suplicó al zatero que le entregase lo quitado, á lo que accedió. El autor fué detenido.

En la calle de Santa Engracia, fué maltratado un jornalero por dos desconocidos, ocasionándole varias contusiones.

EL CRIMEN DE LA CALLE DE MONSERRAT

Anoche á las ocho se cometió en la casa número 6, piso bajo de la calle de Monserrat un nuevo crimen, sobre el cual hemos oído distintas versiones que no revelamos por no vernos molestados por el juzgado correspondiente.

La víctima fué Francisca Lopez Fernandez, de 49 años, casada, natural de Oviedo, á la que su sobriño asestó dos puñaladas con una navaja de grandes dimensiones, una de ellas en el pecho derecho y la otra en el costado izquierdo, ambas de gravedad.

En la Casa de Socorro del distrito de Palacio fué auxiliada, pasando después en inminente peligro al Hospital de la Princesa, sin que haya querido declarar nada de lo ocurrido.

ASAMBLEA PROGRESISTA REPUBLICANA

CUARTA SESION.

Abrióse á las nueve y veinte minutos presidiendo el señor marqués de Montemar. Léese el acta de la anterior y es aprobada.

El Sr. Portuondo obtiene la palabra para rectificar apreciaciones equivocadas de su discurso, hechas por el órgano de los federales pactistas La República.

El Sr. Presidente: Consumidos los turnos en pro y en contra de la proposición pendiente, se va á dar lectura á una enmienda al artículo primero.

El Sr. Querejeta: Se había convenido en que hoy hablaría á primera hora para alusiones el señor Salmeron.

El Sr. Presidente: Pero como su señoría no está presente...

(En el público esperamos á su excelencia; ¡ah!...) La minoría se levanta á protestar.

El Presidente: Me basto para sostener el orden. Estamos defraudando las esperanzas de nuestros adversarios, y debemos procurar seguir en este camino.

El Sr. Salmeron comienza diciendo que los hombres públicos se deben al país, y que va á decir cosas trascendentales para el partido y para fuerzas sociales ajenas al mismo; pero en las cuales las doctrinas que representa la minoría de la asamblea pueden ejercer gran fuerza. Hay necesidad, dice, de señalar bien los precedentes que marcan la representación de cada uno, para venir á la violenta crisis que afectan tan honras diferencias en el seno del partido.

Se lamenta con voz sentida de haber oído con repetición que estaban de más en aquel sitio, y que la mayoría desea verse libre de su oposición.

Conviene con el Sr. Portuondo en que la conjunción de las ideas llevó á formar el partido á elementos del republicano-histórico y del antiguo partido progresista con su temperamento, fundamentalmente revolucionario, que fiaba al tiempo el que las soluciones del progreso se abrieran paso.

La conjunción de aquellos elementos vino antes del Manifiesto de 1.º de Abril. Ya en aquel entonces pusieron los progresistas tenaz resistencia á aceptar lo que de los republicanos procedía, y desde entonces subsisten los rozamientos. Dirigiéndose á la mayoría le dice, que ya en aquellos días pretendieron eliminar del partido á los elementos republicanos: vosotros, no el jefe, y para que no surgieran disidencias, tuvimos que dar muestras de moderación rayanas en la humildad.

Sostiene que los partidos tienen mucho de histórico y no poco de accidental, no teniendo que guardar consecuencia más que á las ideas profesadas. Para evitar un rompimiento no renunciamos á ninguna reforma, buscando una fórmula de transacción; que fué aceptada por casi todos los elementos del partido radical, y que se condensó en el Manifiesto de 1.º de Abril.

En él se afirman todos los principios democráticos, y la forma en que podían tener su desarrollo. Tuvo allí también su fórmula el temperamento revolucionario, representado por el Sr. Ruiz Zorrilla, y de su texto se deduce una condenación para los movimientos anticipados, prematuros y parciales, que más sirven para asegurar las instituciones que para educar los pueblos en el camino del progreso; movimientos que era preciso ahogar, alentando sólo á los que, nacidos del imperio de las ideas en la opinión, sirven para la regeneración de todos.

Es en balde, añade, que afirméis que se sancionó el temperamento revolucionario; lo decis contra vuestra firma.

Al dibujarse, continúa diciendo, ciertas tendencias de inquietud revolucionaria, comenzaron los primeros síntomas de suicidio (rumores, imposición de silencio) aquella fué la primera división en vuestro campo, no en el nuestro, de procedencia republicana. No había calma ni moderación y sólo podía observarse el estímulo del poder. Sin aquellas impaciencias, acaso estuvieran entre nosotros valiosos elementos que se nos separaron y posible es que las instituciones que nos rigen no existieran y la República por que todos anhelamos nos rigiese. Pero os faltó la prudencia, no teníais más que ansiedad, afán de empujar y de llegar; se prescindía hasta de vosotros mismos (dirigiéndose siempre hacia la mayoría) y se escribieron mensajes con el acuerdo y la firma del propio Sr. La Hoz y del propio Sr. Moran, en los que se quejaban de que se tratase de iniciar movimientos sin intervención de la junta directiva: movimientos vulgares conceptis, que decían los romanos.

Consigna que todas las Asambleas han venido afirmando como línea constante de conducta el procedimiento legal, y sólo para casos extraordinarios el procedimiento extraordinario; esto habéis sostenido, esto representamos aquí los republicanos, la exclusión de los elementos integrantes del partido, provecho de lo que vosotros hicisteis: del anhelo que os hace pensar con espejismo engañador que ciertos hechos puedan realizarse por el esfuerzo individual cuando han menester, más que los esfuerzos de un partido, los de la opinión; que todo se necesita cuando de los intereses sociales se trata; vuestros caminos de extravío nos enajena las simpatías del país.

El elemento revolucionario se rectificó al entrar

en la coalición del 85 provocada por la minoría de las Cortes, por propia convicción y no haber invocado en falso, como dijo el Sr. La Hoz, el nombre del señor Ruiz Zorrilla. Nuestra primera salida fué del brazo con federales y monárquicos, y trajo la aproximación de los elementos republicanos, hasta llegar á la coalición republicana.

Hace el elogio de ésta, y dice que obtuvieron tales concesiones del Sr. Pi, que llegaron á tranquilizar el llamado elemento neutro, hasta dar un asiento á ésteeen las Cortes con sufragio restringido, por un número de votos que ningún monárquico obtuvo jamás. Hasta se creían ya imposibles ciertos excesos. Enumera los beneficios que de la coalición se esperaban y que se hizo sobre bases tales que si un día el Sr. Castelar volvía sobre su acerbo, no tuviese nada que pedir.

Afirma que se sancionó el principio revolucionario como recurso extremo; pero no para cada momento y á diario, sino condicional y para los que buscan el poder como medio y no como fin. En otro concepto, jamás habría puesto mi firma al pié de las bases de coalición.

Anatematiza con frase enérgica la conspiración permanente y en la sombra que barrena la organización de la fuerza pública brazo, del poder, y preside de los elementos conservadores, sin los cuales no hay existencia posible; lamentando la suerte de los partidos que todo lo reducen á la mera personificación de una individualidad, y á la iniciativa de un hombre, porque á la postre lo que encuentran, es una dictadura. (Oyéense algunos murmullos). Doce años de nobles y honrados, pero inútiles esfuerzos prueban lo que digo.

Espera que las bases de la coalición servirán de norma á todos los republicanos cuando la opinión se les imponga.

Evoca el recuerdo de su excursión por las provincias donde siempre ha predicado templanza y moderación, por lo cual no pudo por menos de extrañar ver que á deshora se le dirigía una estocada por la espalda, á pretexto de haber defendido el principio revolucionario. (El Sr. Muro pide la palabra. En la minoría: bien, bien. En la mayoría: fué cara á cara.)

Consigna que su gestión fué siempre extraña á determinados movimientos, de los cuales era siempre primero en conocerlos el Sr. Ruiz Zorrilla, y habla de una carta que no lee, pero que da ocasión á que el Sr. La Hoz pida la palabra.

Sobre los sucesos de Setiembre, dice que la gestión del indulto, lo mismo que la fórmula empleada para pedirle, fué previamente consultada y aceptada por todos, sin que se hiciera concesión alguna en las ideas.

Entrando á tratar de las disensiones que trabajan al partido, dice que en las reuniones celebradas antes de comenzar la presente legislatura, se buscó constantemente una fórmula que debía ser consultada con el Sr. Ruiz Zorrilla, pero que se opuso á que una comisión oficial fuera á Paris por temor á un conflicto si se desentía de la opinión del jefe.

Lo que se convino consignado está en mi discurso de las Cortes.

Sostiene que la enmienda de los Sres. Cervera, Sicilia y Avila, nada contiene contrario á lo acordado en las Asambleas; obtuvo la aprobación del señor Figuerola y la del Sr. Pi, que dijo «yo la acepto si ese es el acuerdo del partido republicano progresista.»

Vuelve á definir cómo entiende el derecho de apelación á la fuerza, y dice que es ridículo y bochornoso estar discutiendo leyes, y que al propio tiempo, á sus espaldas, se fragie un movimiento revolucionario, y termina anunciando á la mayoría que si rompen causarían rudo golpe al partido, viéndose obligados con los hechos á justificar su política intransigente.

El Sr. Sol, para alusiones, comienza diciendo que el Sr. Salmeron desconoce la organización del partido por su larga ausencia de España.

Expone con claridad y sencillez la del Manifiesto socialista del 76, suscrito por el Sr. Salmeron: la escisión de los Sres. Martos, Montero Rios y demás demócratas hoy monárquicos; sustenta que si el movimiento viene, será debido á los que han realizado un acto positivo como la proposición Cervera.

Hace un supuesto de lo que debió pensar el señor Villacampa para sublevarse, concordando la base segunda de la coalición con estar detentada la Soberanía Nacional y desconocidos los derechos individuales durante doce años.

Hace un símil, que es muy aplaudido, para significar cómo los movimientos revolucionarios fracasan por lo más impensado.

Recuerda la conducta del Sr. Figuerola en las Cortes del 66 después de los sucesos de Junio, y cómo, provocado á una explicación, contestó valientemente «yo no sé si los sucesos del 22 son debidos al partido progresista; pero por sí han sido hechos en provecho suyo, aquí estoy yo para ampararlos y cubrirlos.»

Niega que esta proposición haga voto de censura á la minoría; propone á la izquierda una enmienda, de la que no resulta tal censura; dirige á ésta fuertes acusaciones por la indefensión en que ha dejado al Sr. Ruiz Zorrilla en las Cortes, y termina doliéndose de que pueda venir un rompimiento, que no es la mayoría la que lo ha provocado. (Muchas felicitaciones al orador.)

El presidente propone que la sesión de hoy comience á las tres; pero á ruego del Sr. Salmeron, se fija la de las cinco.

Dúdase mucho que, aunque prorrogándose hasta las dos de la madrugada, pueda terminar.

GACETA OFICIAL

DE AYER

FOMENTO.—Ordenes aprobando el proyecto de reparación y reforma del cuerpo del reloj de la Giralda de Sevilla y el presupuesto de las obras de ensanche de la biblioteca del instituto de Canarias.

Otra declarando que los corredores de comercio y los consignatarios de buques puedan formar parte de las Cámaras de Comercio siempre que reúnan las demás condiciones prevenidas en el decreto de 9 de Abril de 1885.

Otra mandando que se anuncie á traslación la provisión de la cátedra de obstetricia vacante en la Universidad de Valladolid.

Consejo de Estado.—Decreto declarando que María Martínez tiene derecho á percibir los atrasos de la pensión de 182,50 pesetas desde 6 de Junio de 1878 hasta 6 de Junio de 1888, entendiéndose como corriente lo devengado desde esta fecha, y quedando sin efecto la orden impugnada, en cuanto no esté conforme con esta declaración.

Subastas.—Una que tendrá lugar el día 12 del mes de Marzo próximo para la adjudicación de las obras de varios trozos de la carretera de Redondela á Laguardia. El acto será en la Dirección de Obras públicas.

Otra igual para la de Almarcha á Villarrobledo.

Otra para la de Lerma á San Asensio.

Otra para la de Alcañiz á Caspe.

Otra para la de Utiel á Adra.

Otra en las minas de azogue de Almaden para el suministro de 27.000 caños de barro con agujero y 7.000 sin él para el servicio de las minas.

DE HOY

FOMENTO.—Decreto otorgando á la empresa del pantano de Puentes (Murcia) nueva concesión

para el aprovechamiento de las aguas del río Guadalquivir.

Orden aprobando los presupuestos de obras necesarias en el edificio que ha de ocupar la escuela preparatoria de Ingenieros y Arquitectos y que se ejecutará por administración.

ULTRAMAR.—Decretos nombrando consejero de Ultramar á D. Francisco J. de Salas, y declarando jubilados á D. Guillermo Perinat, administrador principal de Hacienda de la Habana; á D. José Morales Ramirez, gobernador civil que fué de Manila, y á D. Timoteo Labeza y Martinez, inspector que fué de Obras públicas de Puerto Rico.

Orden rectificando el art. 1355 de la ley de enjuiciamiento civil, aplicada á las Antillas, respecto á las edades del varón y la hembra, para acreditar la petición del consejo paterno para contraer matrimonio.

GRACIA Y JUSTICIA.—Orden aprobatoria del adjunto reglamento para los ejercicios de oposición á las plazas de auxiliares de la Dirección general de los Registros civil y de la propiedad y del Notariado.

GOBERNACION.—Orden desestimando una instancia de varios médicos, directores y propietarios de manicomios, para que se reforme el decreto de 19 de Mayo del 85, sobre reclusión de dementes.

NOTICIAS DE ESPECTACULOS

OPERA

La noche del 1.º de Febrero próximo, dará como ya hemos dicho, «La Asociación de Escritores y Artistas» el baile de máscaras en este coliseo.

La fiesta promete ser espléndida, digna del galante y distinguido público que todos los años á ella acude.

La de este año reúne la gran atracción de haber compuesto el distinguido maestro Sr. Mancinelli un wals, que ha de llamar la atención por su originalidad, y que hace honor al gran compositor.

Ya están colocados la mayor parte de los palcos, y el número de billetes personales expedidos, es muy considerable.

El restaurant estará á cargo de la casa Fornos.

LARA

En este teatro se está ensayando la parodia de la última producción del Sr. Echegaray.

Está hecha por un festivo poeta y distinguido autor dramático, y lleva por título Dos catalismos.

CUMBERLAND

Cuatro últimas sesiones en el Salon Romero.—Sábado 29, domingo 30, lunes 31 y martes 1.—A las nueve de la noche.

BILLETES, CINCO PESETAS en el Salon Romero.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL DIA DE AYER

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Anterior, De hoy, Alta, Baja. Rows include 4 por 100 al contado, fin de mes, pequeños, exterior, amortizable, etc.

BOLSA

Madrid: contado, 63,10.—Fin de mes, 63,00. Próximo, 63,20.

Barcelona: Interior, 63,10.—Exterior, 63,57. Paris, 62,69.

BOLSA DE PARIS

Paris 28. Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 62,84. Después 62,82; 62,81; 62,97; 63,00.

Londres 28.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 62,31. Después, 62,87, 62,87.

Paris 28.—Fondos franceses: 3 por 100, 80,40; 4 1/2 por 100, 100.

Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 63,25.—Obligaciones de Cuba, 489,50.—Consolidados ingleses, 100 3/4.

Ultima hora: 4 por 100 exterior, 63,16.—Idem amortizable, 60,00.

Londres 28.—Cláusura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 62,34.

Temperatura.

La temperatura de ayer en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Arambure hermanos, Príncipe, 12, fué la siguiente:

A las ocho de la mañana, 5 centígrados sobre cero.

A las doce idem, 12 sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 10 id.

A las seis id. 8 id.

La máxima fué 14.

La mínima, 1.

El barómetro marca 716 milímetros.

Buen tiempo.

Santo de hoy.

San Francisco de Sales.

ESPECTACULOS

OPERA.—8.—F. 78 de abono.—T. 1.º par.—Gioconda.

ESPAÑOL.—8 1/2.—Función 105 de abono.—Turno 3.º impar.—4.ª Sra.—Dos fantasmas.—Los Parvulitos.

PRINCESA.—8 1/2.—Función 24 de abono.—Turno 3.º par.—Un sarao.—Las mujeres que matan.—Intermedio mimico incorpóreo.—Pasaje lirico (estudiantina).

APOLO.—8 1/2.—La gran vía.—Meterse en honduras.—Otro.—Segundo acto de la misma.

NOVEDADES.—8 1/2.—(Moda).—Otelito, ó el moro de Venecia.—La primera postura.

COMEDIA.—8 1/2.—Turno 3.º.—Viaje de boda.—Deuda de sangre.—N. N. Juanita la Cacharrera.

LARA.—8 1/2.—Turno 8.º par.—Golondrina.—La mujer de sereno.—Las odonrices.—L. s. corridos.

ESLAVA.—8 1/2.—Turno 2.º par.—La Diva.—Coro de señoras.—El figon de las desdichas.—Ponerse la venda.

VARIEDADES.—8 1/2.—Don Pompeyo en Carnaval. Receta contra la bi.—Madrid en el año dos mil.—Segundo acto.

PRIC.—8.—1.º.—Inauguración y debut de la compañía de opereta, que pondrá en escena la en tres actos del maestro Varney, titulada Artagnan.

ALHAMBRA.—Gran baile de nueve de la noche á seis de la madrugada.

BUENA VISTA.—(Café Teatro).—Piamonte 81 Salazar, 8.—Compañía de niños.—No se ha recibido el anuncio.

LICEO.—RUIZ (Atocha 88).—A las 9.—Sesión extraordinaria de patines y fuerte de s. rufas, obteniendo los agraciados bonitos premios.

EST. TIP. DE «EL GLOBO», A CARGO DE J. S. DE TRIGO San Agustín, número 2.

EMULSION de SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO DE BACALAO con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posce todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Nutre y fortalece mucho. Además. Cura la Tisis. Cura la Escrófula. Cura la Demacración. Cura la Debilidad General. Cura el Reumatismo. Cura el Resfriado. Cura el Raquitismo en los Niños. Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados. De venta en todas las Boticas y Droguerías SCOTT & B. N. Y. - NUEVA-YORK.

A los que padecen del estómago. Doble magnesia incolora, antibiliosa y efervescente, preparada por R. HERNANDEZ. Usada como explica la instrucción, se combaten las gastralgias y otras afecciones del estómago. Precio, 6 y 10 reales frasco. Depósitos: R. Hernandez, Mayor, 27 y 29, Madrid, y Alicante, Mayor 29.

COMPANIA COLONIAL
Chocolates, cafés y tés, tapioca-Sagu.
Todos los productos de esta casa se distinguen por este sello.
Marca de Fábrica registrada.
Mayor, 18 y 20 y Montera, 8 Madrid

TÉ PURGATIVO de CHAMBARD
Este Té, únicamente compuesto de plantas y de flores, de un gusto muy agradable, purgativamente sin desagregar y sin fatiga. Así las personas las más delicadas toman con gusto. Desembaraza el estómago de la bilis, de los gástricos y de los humores, conserva el vientre libre, activa las funciones digestivas y facilita la circulación de la sangre. Gracias a sus propiedades, obra siempre contra los Dolores de cabeza, Jaquecas, Atolamientos, Sofocaciones, Males de corazón, Palpitaciones, Malas digestiones, Constipación, y en todas las indisposiciones donde es necesario despejar el estómago y los intestinos. — Edición en tinta azul como garantía. — SE VENDE EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

Manufacturas de armas de fuego FRED DRISSEN EN LIEGE (BELGICA).
Envíe catalogos españoles a quien los pida.

SUPERIORES CAFES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ
Madrid. — Escorial.
AROMA CONCENTRADO
EN ELEGANTES BOTES DE 100 Y 200 GRAMOS.
Café molido superior, a 2 pesetas los 400 gramos. Puerto-Rico y Caracollillo, a 250; Puerto-Rico y Moka, a 3. Moka puro, a 4. Tés de 8 a 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas. Tapioca del Brasil. En botes de 200 gramos. Nota. Los botes de CAFÉ y TAPIOCA de 200 gramos contienen una sorpresa cada uno. De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y provincias.
DEPOSITO CENTRAL, PUERTA DEL SOL, 13.

VINO DE VALDEPEÑAS. — II, SORDO, II. — EL NOÉ
Es puro y económico. 9 pts. arroba. Por botellas sueltas para probarle, hasta el 31 de Marzo, a solos 45 cénta. La casa es nueva y desea acreditarse dando bueno y barato. El Noé, II, Sordo, II, Vino, 9 pts. Probad.

PILDORAS SCOTT. Mad. Antoine é hijos
Purificadoras de la sangre, curan el Estómago, Hígado, Cafa, y re todas las dolencias del mundo. — Madrid: Montera, 23. — Alcalá, 3. — Arco, 2. — Hortaleza, 2. — Príncipe, 13. — Atocha, 32 y Peligros, 2.

FOLLETIN DE "EL GLOBO," 87

TIENDA Y ESCRITORIO
POR
F. G. MACKLAENDER

Esta carta decía lo siguiente:
«Creo, mi querido sobrino, que la vida de farmiento que haces en el molino te agrada mucho. Sé, por el primo Cristóbal que te has puesto bueno y fuerte.
«Pero que llevas tu ligereza hasta el punto de no preocuparte de tu porvenir, lo prueba el que no me hayas escrito ni una palabra, respecto a que te busque una nueva colocación para el invierno, olvidando allí, según me han comunicado, lo poco que sabías, y perdiendo un tiempo precioso, dedicándote exclusivamente a hacer pastar las ovejas ó a coger nidos, noticias todas que no me han extrañado, pues te conozco. Da gracias, por lo tanto, a la divina Providencia de haberte proporcionado un tutor celoso que, gracias a sus numerosas relaciones, ha podido encontrarte una plaza de dependiente en la ciudad industrial de E...
«No se trata esta vez de entrar en una tienda de ultramarinos; pero sí en un establecimiento de primer orden de sedas y novedades, en la acreditada casa Juan Gaspar Stieglitz y Compañía.
«Irás a pie hasta E... Llegado allí, remitirás la adjunta carta a nuestro primo, el señor Catedrático W..., y este digno amigo verá el mejor medio de introducirte en la mencionada casa de comercio. No quiero molestarte, reiterándote mis advertencias; pero si destruyes una vez más las pocas ilusiones que abrigamos sobre tu buena conducta en el futuro, se acabó, te retiro mi protección y podrás recurrir a la última áncora de salvación de las cabezas destornilladas; es decir, sentando plaza.
«Por ahora, mis hijos y yo te saludamos afectuosamente, y yo soy, mientras tú lo quieras.
Tu tío, que te aprecia.»

Vino de Bugeaud

TONI-NUTRITIVO
CON QUINA Y CACAO

El **Vino de Bugeaud** reconstituye la sangre, repara las fuerzas, despierta el apetito, facilita la digestión, restablece las funciones del estómago, conviene en una palabra a todos los temperamentos débiles ó fatigados.

El VINO DE BUGEAUD UNICO DEPOSITO AL POR MENOR
SE HALLA EN LAS PRINCIPALES BOTICAS En Paris, F. LEBEAULT, 53, rue Réaumur.

Venta al por Mayor:
P. LEBEAULT, C^a, 5, rue Bourg-l'Abbé, Paris

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DEL
Elixir Dentifrico
DE LOS
RR. PP. BENEDICTINOS
de la ABADIA de SOULAC (Gironde)
Prior DOM MAGUELONNE
2 Medallas de Oro: Bruselas 1880, Londres 1884
LOS MAS EMINENTES PREMIOS

INVENTADO 1373 Por el Prior Pedro BOURSAUD

« El empleo cotidiano del Elixir Dentifrico de los RR. PP. Benedictinos que con dosis de algunas gotas en el agua cura y evita el caries, fortalece las encías, reduciendo a los dientes un blanco perfecto. »
« Es un verdadero servicio prestado a nuestros lectores señalándoles esta antigua y utilísima preparación como el mejor curativo y único preservativo contra las Afecciones dentarias. »

Casa establecida en 1847 Rue Huguerie, 3 BORDEAUX
Agente general: **SEGUIN**
Hallase en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías del globo.

Lo expone en Madrid, D. Casiano Conzalo. Sevilla, 10. — Perfumería Pascual, Arenal, número 2. — Sr. Urquiola, Mayor, 1, y D. Gregorio de Guinea, Carmen, 1. — En Zaragoza, lo expone H. J. de Fortis, Alfonso 1, 27.

GACETA DE FOMENTO

Revista ilustrada, defensora de los intereses de la Agricultura, Industria y Comercio.
Se publica los días 7, 14, 21 y 27 de cada mes.

PRECIOS

PENINSULA. Por un año, 34 pesetas. — Un semestre, 16 idem. — Un trimestre, 8 idem.
ULTRAMAR. Un año, 50 pesetas. — Un semestre, 24 idem. — Un trimestre, 12 idem.

A todos los suscritores del periódico ilustrado EL GLOBO, se les servirá esta revista a mitad de precio.

REDACCION Y ADMINISTRACION: SAN AGUSTIN, 4, BAJO.

LOS MEJORES Y MAS BARATOS VINOS DE JEREZ

Procedentes de las bodegas del renombrado cosechero D. JUAN SANCHEZ ROMATE. Dirigir los pedidos a su representante, Amor de Dios, núm. 5, bajo, derecha.

PROFESOR DE DIBUJO A LAS INDUSTRIAS

Un fogonero con más de 16 años de práctica en ferrocarriles y buenos establecimientos, desea colocarse dentro ó fuera de esta población. Dará razón, Fúcar 14, 2.^o

— Si gozas de libertad algún día, ven a vernos; serás bien recibido siempre; sólo que no pienses en ello antes de que hayas estado empleado un año, por lo menos.

Sibila pronunció pocas palabras; pero cuando me dió un beso al despedirme, y sentí sus lágrimas correr por mis mejillas, el valor que me impuse hasta entonces, me abandonó de pronto, y hui, más bien que marché, llorando como una criatura.

Francisco é Isabel no se presentaron. Esta última, que se jactaba de tener una energía viril, no quiso dar una muestra de sensibilidad, y nos separamos sin darnos un apretón de manos. En cuanto a Gaspar, me hizo una señal de despedida con su gorro blanco desde una ventana.

Era una hermosa mañana de otoño, y cuanto más me alejaba del molino más se iba despejando el cielo, que se hallaba nublado. El musgo y la yerba resplandecían en mil sitios luminosos, y el rocío adornaba con millones de perlas las ramas de los árboles y los tallos de las flores. Cuandome encontré cerca de la cruz, en un alto, me paré en silencio, sentándome sobre la piedra desgastada por el tiempo.

Domina desde allí el valle de donde me había escapado; pero mi vista no se extendía a más de dos pasos de distancia.

El sol que subía en el horizonte en todo su esplendor, ahuyentaba la niebla al fondo de la cañada, que me parecía un lago de la montaña, con sus aguas plomizas, ó, por mejor decir, un lago encantado, pues en aquel valle habían trascurrido por segunda vez para mí, desde mi infancia, dulces horas de alegría, de paz y de ventura.

Aguzando el oído, percibí el ruido monótono de las ruedas del molino, el balido de las ovejas que pastaban en las praderas vecinas del bosque, y después oí dos detonaciones; era Gaspar, que se despedía de mí a su manera.

Se concluyó; me echaban de ese valle encantado, y me encontraba solo y abandonado.

Permanecí largo tiempo cerca de la cruz de piedra, preso de una violenta emoción.

Varias veces estuve a punto de bajar al molino para suplicar al primo Cristóbal que me tomara de dependiente, para quedarme siempre al lado suyo.

¿Qué me importaba el mundo con su ruido y su

ADMINISTRADOR

Una persona de reconocida aptitud y con fianza suficiente se encarga de la cobranza de alquileres y de cuantos asuntos se le encomienden. También se encarga de todos los negocios que se le piden por el correo. Darán razón, Paseo de las Delicias, 4, 2.^o

OPOSICIONES

Preparación para las próximas del Tribunal de Cuentas, por un empleado del mismo; 25 pesetas hasta el 1.^o de mayo. Travesía Conde-Duque, 19, 3.^o

BOLSA DE PARIS

Renta Exterior a 75 en 1887. Riego limitado. Beneficio limitado. Envío franco de la circular. S. PALLAS, 16, r. de Viana, París.

TIPOGRAFIA Y ENCUADERNACION DE EL GLOBO

SAN AGUSTIN, 2

Recientemente montado este establecimiento en ambas secciones con toda la perfección que proporcionan los adelantos modernos, lo ponemos con gusto a disposición del público, para toda clase de impresiones de anuncios, periódicos, folletos u obras extensas, así como para todo cuanto se refiere al ramo de encuadernación, pudiendo ofrecer gran economía en los precios, por no guiarnos la idea del lucro y no ser los servicios que ofrecemos el único objeto del establecimiento.

EL SUSPIRO DEL MORO

LEYENDAS, TRADICIONES HISTORICAS referentes a la conquista de Granada
POR EMILIO CASTELAR

El autor de esta obra se ha propuesto llevar al público en forma entre narrativa y dramática, propia para difusión de ideas y de sentimientos, el recuerdo vivo de las glorias que más ilustran por su grandeza nuestros venerados annales. Para iniciar tal pensamiento, ha elegido un hecho épico, hejo todos sus aspectos, resate del poema de siete siglos, término de la reconquista, el triunfo sobre Granada. Intil es añadir que ha puesto particular empeño en resucitar aquella edad, esmaltando esta resurrección histórica y legendaria con todos los recursos de su estilo. Pero no limitamos sobre tal punto, pues el Sr. Castelar es un autor ya definitivamente juzgado por la crítica dentro y fuera de España.

Esta obra se vende en las principales librerías de España, y en la Administración de EL GLOBO, al precio de cinco pesetas en Madrid y seis en provincias cada tomo. Quien desee entenderse directamente con el administrador de las obras del Sr. Castelar, puede dirigirse a la calle de Serrano, 40, tercero, acompañando el importe del pedido en libranzas del Giro mútuo ó letras de fácil cobro.

Se ha puesto a la venta el TOMO II.

A LOS ANUNCIANTES

El aumento extraordinario que cada día va alcanzando la tirada de EL GLOBO, la cual representa por derechos de timbre, bastante más de la mitad que señalan los dos periódicos de mayor circulación en España nos hace recomendar de nuevo nuestra plana de anuncios al comercio é industria de Madrid, provincias, y extranjero.

esplendor? No le conocía aún y me asustaba la idea de que me arrastrase en su torbellino.

Más tarde, en otra edad, en mis rápidas excursiones por lejanos países, cuando después de una larga caminata llegaba a alguna granja solitaria ó a un molino perdido en el fondo de alguna cañada como éste, no comprendía ya cómo se podía ser feliz viviendo tan separado del mundo; no, y sólo me hice cargo de ella, cuando recordé la hora que pasó al lado de la cruz de piedra. Entonces me dije varias veces en medio del bullicio de la sociedad, lo que en esa hermosa mañana de otoño: «Un día, cuando seas viejo, cuando el trabajo y los negocios hayan minado tu existencia, entonces, sólo entonces, volverás a deshacer lo andado, y bajarás lentamente al fresco valle, en donde te ocultarás el resto de tus días, olvidado y olvidando.»

En esto, sin vacilar por más tiempo, me despedí de esos lugares, que me eran tan queridos, y me puse tranquilamente en camino, para llegar a buena hora a E... No tuve aventuras, como cuando viajé con el doctor Burbo, si bien es cierto que tampoco las busqué. Lo único que me aconteció fué el encuentro con un buen hombre de conductor, que sólo en su carruaje, subía una empinada cuesta. Los caballos iban al paso, sacudiéndose las moscas con la cola y con las orejas gachas.

El tiempo era muy hermoso. El conductor me convidó a sentarme a su lado para que le hiciera compañía una hora. Cuando le manifesté que tenía poco dinero, se burló de mí, diciéndome que subiese sin preocuparme de lo demás; fué lo que hice, encontrándome muy a gusto sentado sobre los blandos almohadones.

Este conductor era un hombre de cierta edad, pero robusto, y tenía un aspecto de vividor.

Antiguo militar, sirvió en un regimiento de fusiles como sargento, lo cual le daba a mis ojos gran importancia. Preguntéle sobre el servicio, y me inició en varios detalles poco amenos de la vida militar, aferrándome a la idea de trabajar cuanto pudiera para no tener que recurrir a sentar plaza como me había advertido mi tío y tutor. Cuando llegamos al alto del camino, que veíamos desde hacia algún tiempo, me dijo que me bajara señalándome a corta distancia las torres de la ciudad de E..., término de mi viaje.